
遇到贵人的方法 

我母亲经常说，自己一生遇到的贵人更多，起码比我父亲多。 

事实上也确实如此。对于遇到贵人这事儿，她有自己的一套原则。她说，自己首先得是个贵

人，才能遇到贵人，甚至更多贵人。 

许多年后，我在书里写，你不优秀，就没有有效的社交，其实是脱胎于母亲的教育。其实这

是个特别朴素、特别简单，乃至于永恒有效的道理…… 

有位读者的留言说得很好：“能够遇到贵人在一定程度上是偶然也是必然，它是自己生活的

一面镜子。”你自己是贵人，生活这面镜子就能帮你找到更多的贵人。至于是偶然还是必然，

其实你是控制不了的。 

“遇到贵人”这件事从来不是我们的目的，相反“成为贵人”倒是我们应该努力的方向。即

便你运气差到一个贵人也没有遇到——相信我，生活中这种不顺心的情况其实并不少——你

也已经成长起来，并且发现：你已经成为了自己的贵人。而这位贵人不会轻易离你而去，更

不会让你失望。 

如果你能利用它把脑子里那些阻碍你成长的概念屏蔽掉，无疑能够大大増加你遇见贵人的可

能性。我无法想象一个时常因为"失败"而气援的人，能够一路坚持往前走；一个"讨厌"这"

讨厌"那的人，能心平气和地面对负面反馈。 

这一路走过来，我也遇到了很多贵人，甚至应该比我母亲遇到的还多。于是，我也在不断増

补、修订当年母亲给我讲过的那几个原则。翻过来调过去，其实都是很朴素的、很简单，乃

至于可能永恒的道理。这其中的每一条，也都是我随随便便就能展开写上万把宇的道理: 

1. 乐观的人更容易成为他人的贵人；

2. 贵人更容易遇到贵人;
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3. 能帮助他人进步的才是真正的贵人； 

 

4.优秀的人，值得尊重的人更容易获得帮助; 

 

4. 乐于分享的人更容易获得帮助； 

 

5. 不给他人制造负担的人更容易获得帮助； 

 

6. 不耻于求助的人更容易获得帮助； 

 

7. 求助的时候不宜仅用金钱作为回报，帮助他人的时候不宜收取金钱回报； 

 

8. 贵人不一定是牛人，牛人常常只不过是自顾自地牛，贵人不一样，他们常常“以和为贵”，

更懂得“独贵贵不如众贵贵”； 

 

9. 很多时候，人们的成功，源自于大量的人希望看到他成功。反过来，若是有大量的人不

愿意看到某人成功，那么此人很难获得所谓的“贵人相助”； 

 

10. 正在做正确事情的人，更容易获得贵人相助，所谓得道多助，说的就是这个； 

 

12.活在未来的人更容易遇到贵人，因为别人能在他的身上看到未来。 

 

所以你看，这都不是什么"了不起"的道理，可若是你真的理解这其中的机理，苍天作证，你

在未来就是能够不断遇到各种各样的贵人，你就是会不断有各式各样的意外好运——虽然不

是明天，不一定是明年，但，三五年之内，你一定有所体会。 

 

可惜，一般来说，绝大多数人连三五个月都等不及……大多数人就是没有“思考长远，耐心

验证，小心总结提炼”的能力。 

 

不过，这背后，有个深刻的道理值得单独说道说道。大多数人对"求助"这个概念有看极为深
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刻的误解。 

 

大多数人把求助当作一个低声下气、卑躬屈膝、胁肩谄笑的行为——那不是求助，那是乞讨。

若是你的脑子(即，你的操作系统)里把求助理解成这样，本质上你就是把自己等同于乞丐处

理，无论是过去现在还是将来，都当然不会得到什么好结果。 

 

很多时候，我们理解一个概念，不光要知道它是什么，更重要的是知道它不是什么。 

比如“向人求助”不等于“麻烦别人”。反过来别人向你求助，也未必是找你麻烦。帮助他

人从来不是你赢我输，而是一个共同进步的过程。 

 

正是知道这一点，才会有人不怕麻烦地帮助别人，因为在这个过程中他们也是受益者，甚至

是更大的受益者。 

 

当然，如果你只是为了减轻自己的工作、节省自己的金钱，而一味地去寻找他人帮助。那你

这是在“占便宜”，而不是“求助”。 

 

分清楚"求助"、"乞讨"、"添麻烦"、"占便宜"之间的区别，就离正确的概念不远了。 

 

事实上，求助是一种交易，不仅如此，它还是一种更为隐蔽却意义巨大的交易。 

 

贵人之所以愿意帮你，是因为他已经看到你的价值，要么这种价值帮助他确立自己的价值，

要么这种价值让它看到未来的某种可能性——尽管并不确定。 

 

所以，若是你自己做过“贵人”，你一定早就明白那个别人肯定不理解的道理：在你出手相

助的那一瞬间，你已经得到了自然的回报——这也很可能是你乐于相助的根本原因......每

个人都生活在价值交換和价值集群之中（这个世界越来越像是一个彻底的大市场)，所有的

聪明人都会为自己做两件事：储备人际价值、到人际价值高的地方去扎堆。 

 

这是每一个人的本能。从这个角度望过去，求助根本就不是讨好的艺术，而是正确展示自我

价值的艺术。再进一步，你仔细想想，如何才能把自己变成一个能够吸引贵人的个体？换个
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说法，这不仅是善于求助，甚至是“自动吸引各种各样的帮助”，这是通往财富自由之路的

根本。当我们还没有什么能力回报贵人时，每个人都会觉得欠了不少人情。 

短时间内，没有人能轻易摆脱这个窘境，不过我学会了一些缓解这种焦虑的小技巧。如果你

认为求助不是"欠人情"，而是"做交易"，只不过每笔交易不是即时兑现的，那你就有机会跳

出这种所谓人情的束缚，转而更加关注自己的成长。要相信贵人的眼光。 

既然他选择帮助你，那么就说明他认可你，觉得你未来一定有机会反过来给予他帮助，只是

需要些时间，需要些耐心。所以与其担心自己还不上人情，倒不如加上一个"暂时"，来帮自

己摆脱这种纠结。我只是暂时能力不足，暂时资源有限而已。我相信只要大方向没有错，到

时候一定可以帮助到那些当初的贵人。 

【补充】向人求助≠麻烦别人想要修正这个观念上的偏差，最好的方法其实是自己多去试着

帮助别人，看看这个过程是不是只有麻烦，没有收获。时常观察一下自己周围的贵人，并审

视一下自己的状态，是保证自己“好运”的好方法。 

能够遇到贵人在一定程度上是偶然也是必然，它是自己生活的一面镜子。笃信加上耐心，才

有可能帮你熬过偶然的失落，等到必然的好运。当你还没有取得成绩的时候，没有人会重视

你的建议，这一点是人之常情，反观我们自己多半也是这样对待他人的。不要小瞧自己的声

音，所有正确的声音都是这么一点点发也来的。 

很多时候，阻碍我们行动的可能不是自己的能力，而是我们脑子里错误的观念。贵人之所以

愿意帮你，是因为他已经看到了你的价值。对方会帮助你，其实是相信你以后会变好，总有

一天有机会回来帮助自己。 
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